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Учителя информатики 
наградили медалью Лейбница

С. Лебедев (справа) получил медаль из рук академика РАЕ М. Ю. Ледванова.

Виктория КРЫЛОВА
Фото С. ЛЕБЕДЕВА

Котлашанин Сергей Лебедев (сейчас 
он, к сожалению, работает учителем 
информатики не в нашем городе, а в 
Мирном) на днях получил медаль Виль
гельма Лейбница. Эта награда вручает
ся российским и зарубежным ученым 
за признанный мировым сообществом 
вклад в развитие технических и физи
ко-математических наук.

Сергею Лебедеву 39 лет. Родился он 
в Коряжме, но буквально сразу же его 
семья переехала в Котлас. До 8 клас
са учился в школе № 3 (ныне лицей), 
потом перевелся в школу № 4, так как 
там открылся физико-математический 
класс. Параллельно начал обучение в 
Московской заочной физико-матема- 
тической школе.

- Мечтал стать пилотом самоле
та. Последний год обучения в школе 
активно вел переписку с Московским 
авиационным институтом и Ейским 
высшим военным авиационным учи
лищем, целенаправленно шел к своей 
мечте. Но, увы, не получилось, - гово
рит Сергей. - А все потому, что я закон
чил школу рано - в 16 лет, и родители 
просто побоялись меня отпускать так

«Почетная медаль Лейбница 
- высшая награда Европей
ской академии естественных 
наук. Вручается выдающим

ся ученым и специалистам Европы, 
научным сообществам, отдельным 
инновационным разработкам 
за большой вклад в развитие науки 
и научные исследования.

далеко, да и на летное отделение брали 
только тех, кому исполнилось 17 лет.

Пришлось искать другой вариант. 
И юноша поступил в недавно открыв
шийся Коряжемский филиал ПГУ на 
учителя математики и информатики.

- На дворе было начало 90-х, когда 
широко стала развиваться информати
ка, появляться компьютеры, поэтому 
физико-математическое направление 
в стране было очень перспективным, - 
вспоминает педагог. - Но в то же время 
начались проблемы с зарплатой (кро
ме Сергея в семье Лебедевых росли еще 
двое сыновей - авт.), появилась талон
ная система, поэтому через три года 
обучения в ПГУ пришлось устроиться 
еще и на работу.

Так в 19 лет Лебедев начал препо
давать физику в котласской школе 
№ 76. Но свободное посещение лекций 
в университете сказалось на успева
емости. Пришлось взять академиче
ский отпуск.

- И, естественно, меня тут же за
брал военкомат. После двухлетней ар
мейской жизни по возвращении до
мой стал искать работу, но подходя
щей не нашлось, - говорит мужчина. 
- А так как в школе был очень актив
ным, ходил в клуб «Товарищ» и зани
мался многими видами спорта (плава
ние, легкая атлетика, лыжи, стрельба, 
баскетбол), устроился в коряжемскую 
спортивную школу при ДЦТ тренером 
по баскетболу. Спортом занимаюсь и 
по настоящий день.

Позже Лебедев перешел в коряжем
скую школу № 2, где стал преподавать 
информатику, восстановился в ПГУ и 
получил диплом. В 2002 году стал заме
стителем директора этой школы, а бук
вально через год его пригласили препо
давать информатику в филиале ПГУ.

- Первое время совмещал две рабо
ты, потом полностью перешел в уни
верситет, где позже стал старшим пре
подавателем кафедры математики и 
информатики. В университете и начал 
писать научные статьи, посещать кон
ференции различного уровня, - говорит 
Лебедев. - Отработав там пять лет, пе
ревелся в Котлас, в филиал АГТУ, где 
работал, пока он не закрылся. Затем 
устроился в Савватиевскую школу учи
телем информатики. В 2011 году стал 
учителем года по Котласскому району.

Сергей Сергеевич часто бывает 
на различных научных конференци
ях, семинарах, мероприятиях. На од
ном из совещаний познакомился с ди
ректором школы города Мирного и в 
2013 году уехал преподавать туда.

О начале вклада в развитие техни

ческих и физико-математических наук 
Сергей Лебедев вспоминает забавную 
историю.

- Я читал в ПГУ лекцию для студен
тов по подходам к измерениям инфор
мации. И в какой-то момент ушел от 
темы из-за того, что увидел интересную 
закономерность. Полностью отключил
ся и забыл, что в кабинете сидят студен
ты и слушают меня. Опомнился только 
со звонком, - говорит мужчина. - На до
ске мною была написана новая теорема 
с доказательством по системам счисле
ния информатики и дискретной мате
матики. Пришлось закончить лекцию 
словами: «Ребята, вы присутствуете при 
появлении новой теоремы». Позже ее 
опубликовал. А дальше появилась сле
дующая теорема, потом другая.

У Лебедева порядка 50 научных 
публикаций, одно крупное серьезное 
учебное пособие и около десяти дру
гих различных пособий, таких как, на
пример, сборники задач, сборники по 
олимпиадам. Кстати, по словам педа
гога, в Архангельской области, в Мо
скве, на Урале и Сибири есть учителя 
и преподаватели, использующие в сво
ей практике его работы. В будущем он 
планирует создать онлайн-учебник по 
информатике. Пять лет назад Лебедев 
стал советником Российской академии 
естествознания (РАЕ).

В августе педагог получил пригла
шение в Мюнхен на международную 
научную конференцию «Образование и 
наука без границ» и письмо о том, что 
президиум РАЕ представил его к на
граде как ученого, внесшего большой 
вклад в развитие науки и образования, 
что подтверждается перечнем публи
каций в авторских изданиях и награ
дами, присужденными ранее.

- В Мюнхен я не поехал, так как 
просто не успел оформить загранпа
спорт. Получил медаль в Москве, где в 
это же время в РАЕ проходила общерос
сийская конференция, - говорит Лебе
дев. - Скажу сразу, что не ожидал. Я не 
преследую цель получения наград, мне 
просто интересно заниматься научным 
трудом, и приятно осознавать, что мои 
труды замечают. Я просто пытаюсь 
жить полной жизнью, дышать полной 
грудью, заниматься тем, что интерес
но. Не прожигаю жизнь в хмельном 
угаре и виртуальном мире игр.

Как признался мужчина, родные и 
мама очень рады его успехам.

- Хотя они поначалу скептически 
относились к моим начинаниям. А те
перь говорят: «Ну когда ты наконец-то 
станешь профессором?» Но пока к это
му не стремлюсь, может, просто еще 
не время, - смущенно говорит Сергей. 
- В будущем все же хотелось бы пере
браться в Котлас, принести пользу мо
ему городу.


